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记者：作为国家倾力打
造的“铝城”，上街区正进行
一场自我革命，进入新时
代，上街区未来发展是如何
定位的？在郑州加快建设
国家中心城市进程中，上街
又将如何加快转型发展？

耿勇军：近年来，上街
区全面实施“转型发展、创
新驱动、生态建设”三大工
程，正在打造通航之都、国
际陆港、制造高地、生态新
城，努力为郑州国家中心城
市建设和中原更加出彩作
出新贡献。

在转型发展方面，我们
大力振兴实体经济，推动民
营企业制度创新、科技创
新、产品创新、模式创新，促
进二次创业和转型发展；深
入开展智能制造引领、重点
技术攻坚、传统产业提质、
新兴产业培育四大行动，支
持企业绿色、智能、技术改
造，增品种、提品质、创品
牌，通过“升级改造一批、招
商引进一批、集中盘活一
批、淘汰退出一批”，推进传
统工业向先进制造业转型，
生产性服务业向专业化、高

端化发展，现代服务业和先
进制造业深度融合，初步构
建了以通用航空为引领、先
进制造业为基础、现代服务
业为支撑的现代产业体系。

我们围绕通航、装备制
造、现代物流等主导产业，新
引进红星盾构等项目41个，
总金额278亿元。特别是引
进总投资90亿元的奥克斯
空调基地和科技城产业园项
目。去年，我区多项经济指
标位居全市前列，其中一般
公共预算收入增长15.9%，
增速居全市十二县区第一。

省人大代表、郑州市上街区区长耿勇军：

昔日“中国铝都”变身通航之都

记者：去年以来，一大批
重点项目先后落地上街，上街
区在打造营商环境方面都做
出了哪些努力，这么多重大项
目能够落地上街，在您看来最
主要的原因是什么？

耿勇军：区委区政府高度
重视优化营商环境，统筹推进
政务、商务、市场、人文、法治、
城市“六大环境”建设，努力建
设制度成本低、商务成本低，
投资环境优、政务服务优、社
会服务优，要素集聚度高、“双
创”活跃度高、群众满意度高、
法治化程度高的营商环境，全
力打造服务高地、投资洼地。

具体来说，我们着力在四
个方面下功夫。一是在打造
高效政务服务上下功夫。构
建亲清新型政商关系，坚持

“墙内的事情企业办，墙外的
事情政府办”，建立联审联批
联办、定期和企业家会商、重
大项目周例会等机制，竭力为
投资项目和企业提供“保姆
式”“店小二”服务。我区作为
全国基层政务公开标准化规
范化试点，“放管服”改革走在
省市前列，498 个事项实现

“最多跑一次”，69个事项实
现“不见面”审批，企业开办时
间压缩至4天内。二是在强
化要素保障上下功夫。多举
措破解土地、资金、人才、技术
等要素难题，在郑州市率先实

现全域城市化，为产业发展腾
出土地近2万亩，保障了重点
项目用地需求，积极搭建金融
机构、政府、项目业主融资对
接平台，有效解决企业融资难
问题。三是在完善落实优惠
政策上下功夫。我们对主导
产业分门别类制定优惠政策，
目前，通航产业、先进制造业
等优惠政策已制定发布，文
旅、现代物流、金融保险等产
业扶持专项政策也正加紧研
究出台。四是在打造宜居宜
业城市环境上下功夫。发挥
规划的基础性引领作用，补齐
城市短板、提升城市品质，完
善道路、水电气暖、污水处理、
教育、医疗、文体等基础配套
设施，实现“10分钟便民生活
圈”全覆盖；同时，高度重视生
态建设，公园游园、带状绿地、
生态廊道遍布全区，人均公园
绿地面积达15.2平方米，是
国家生态园林城市标准的1.3
倍，建成汜水河、东虢湖、太溪
湖、方顶湖、开阳湖等“两河六
湖”生态水系，全区水域面积
超过3500亩，生态环境已成
为上街参与区域竞争、对外招
商引资新的优势和名片。优
美宜居的环境与现代化的产
业相得益彰，实现了生态效
益、经济效益和社会效益的有
机统一，群众获得感、幸福感、
满意度不断增强。

记者：省政府工作报告
中，提出加快建设中国（郑
州）有色金属国际物流港产
业园等一批重大项目，该项
目是郑州市建设国际性综合
交通枢纽的重要组成部分，
也是上街区积极融入国家

“一带一路”建设的重要载
体，就建设好中国（郑州）有
色金属国际物流港产业园，
上街区有什么计划？

耿勇军：政府工作报告中
明确提出，“要加快建设中国
（郑州）有色金属国际物流港
产业园项目”，坚定了我们推
进该项目的信心。中国（郑
州）有色金属国际物流港产业
园项目总规划面积15.3平方
公里。项目自2015年启动以
来，取得了明显成效，成功获
批省级现代服务业专业园区，
由铁路总公司和省政府联合
批复的郑州铁路枢纽总图规
划明确，上街被列为郑州铁路

货运系统二级物流基地，标志
着项目正式纳入铁路总公司
和省市大盘子。

2018年，上期所铝期货
交割库扩容至5万吨，成为河
南最大的交割库；集装箱多式
联运中心吞吐能力年100万
吨；郑新班列开行150列，铁
路货运量710万吨，主营业务
收入达到10亿元。国际知名
的物流商普洛斯、亿建联等项
目签约入驻。

下一步，我们将抢抓国家
“一带一路”建设和公转铁发
展机遇，争创郑州市公转铁物
流基地、河南省物流枢纽基
地，加快打造“一中心、四平
台”，即中国中部以有色金属
为主的大宗商品和生产资料
集散分拨中心、国际中转集拼
平台、多式联运服务平台、智
慧物流信息平台、创新转型实
验平台，为推动郑州打造国际
性综合交通枢纽作出贡献。

加快打造有色金属国际物流港

将上街打造成服务高地、投资洼地

记者：当前上街区正插
上“翅膀”全力打造“通航之
都”，请问目前郑州通用航
空试验区建设取得了哪些
成绩，下一步有什么打算？

耿勇军：通用航空涉及
从研发、制造、维修、机场、
飞行运营、航行服务到飞行
保障的庞大产业链。2017
年年初，郑州被确定为首批
国家通用航空产业综合示
范区，上街作为示范区的核
心承载区，累计投入30亿
元完成了机场周边5个村

庄的整体搬迁安置，形成
“十纵五横”的路网格局，对
机场进行了三期改造，上
街机场已成为全国目前条
件最好的通航机场；截至
目前，示范区已入驻啸鹰
等通航企业50余家，机队
规模70余架，初步形成了
以通航制造、通航运营、通
航服务三大板块为重点，
带动电子信息、新型材料
等全产业链发展的格局；
成功举办四届的郑州航
展，成为郑州乃至河南对

外开放的新名片。
下一步，我们将把通航

产业作为主导产业，打造国
家重要的通用航空器研发
与制造中心、国家航空培训
教育和航空运动中心、国际
通用航空器交易展示中心、
国家通用航空枢纽中心、国
际高端快速航空物流中心
和国家航空应急救援调度
服务指挥中心，以及国家通
用航空产城融合示范区、国
家通用航空体制机制政策
先行先试示范区。

▶刚刚闭幕的省委十届八次全会再次强调了高质量发展这一重点内容，在
此次两会上，政府工作报告中“高质量发展”同样是高频热词之一，因铝而兴
的郑州上街区有着“中国铝都”的称号，新时代将如何实现高质量发展？此
次两会，记者对省人大代表、郑州市上街区区长耿勇军进行了采访。

□东方今报·猛犸新闻记者 米方杰/文 沈翔/图

聚焦产业转型升级上街高质量发展迈入“快车道”

通航产业正作为新的增长点引领上街发展

郡县治，天下安。县（市、区）一级处在承上启下的关键环节，是发展经济、保障民生、维护稳定的重要基础，也是干部干事
创业、锻炼成长的基本功训练基地。而县委书记、县长则是“一线总指挥”，是我们党在县域治国理政的重要骨干力量。

在让河南更加出彩的历史进程中，在建设郑州大都市区的背景下，县（市、区）责任不小、压力不小，县级如何把握和顺应
深化改革新进程，回应人民群众新期待，带领群众一起做好经济社会发展工作，让老百姓生活越来越好，一直是社会各界和广
大群众最为关注的话题。

省十三届人大二次会议期间，东方今报·猛犸新闻记者专访了多位县（市、区）委书记、县长代表，畅谈县域经济社会发
展。即日起，这组报道将陆续和读者见面。
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省人大代表、郑州市上街区区长耿勇军


